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葫芦岛二次锌渣除氯
研发项目获成功

近日袁 中冶葫芦岛有色金
属集团有限公司采用水洗法尧
加入铜镉渣法进行二次锌渣除
氯研发项目取得成功遥 该项目
在公司综合利用厂进行了生产
性除氯扩大性试验袁效果良好遥

采用水洗法进行除氯项目
在湿法生产系统的成功应用袁标
志着公司对二次锌渣处理方式由
过去的仅能单一采用 20 万吨系
统 TD炉处理袁 转化为可利用综
合利用厂硫酸锌生产工艺对二
次锌渣进行有效处理袁 为公司铸
型渣处理又找到了一条新路径遥

以中冶葫芦岛有色金属集
团公司电解锌系统尧ISP 系统
的现有生产能力袁 每年将产生
铸型锌渣 1 万余吨袁 含锌品位
在 75%以上遥

该项目在生产系统的成功
应用袁 不仅使硫酸锌结晶率大
大提高袁 还降低了硫酸锌成品
锌的控制范围遥 以现有年产
12000 吨硫酸锌计算袁 每年可
回收锌量 10.87 吨 遥

渊来源院葫芦岛市政府网冤
我国在内蒙古发现世界级
铀矿 系国内最大铀矿

由中央地质勘查基金投资
实施的内蒙古中部大营地区铀
矿勘查取得重大突破袁发现国内
最大规模的可地浸砂岩型铀矿
床遥 连同此前的勘查成果袁该地
区累计控制铀资源量跻身于世
界级大矿行列遥这对我国立足国
内提高铀资源供应袁提高核电发
展资源保障能力具有重大意义遥

据了解袁 内蒙古中部大营
地区铀矿勘查实现找矿重大突
破袁 主要得益于中央地质勘查
基金野煤铀兼探冶的勘查思路创
新袁即根据区域矿产分布规律袁
进行勘查技术优化组合袁 在开
展煤炭勘查的同时袁 利用煤炭
钻孔同步进行放射性测井和编
录袁 探索砂岩型铀矿存在的可
能性遥 在发现并圈定一系列重
大铀矿找矿靶区后袁 果断决策
开展铀矿勘查会战遥

渊来源院中国科学报冤
国电科环朗新明野高铝粉煤灰

优化分解利用技术冶
获重大突破野以铝

10 月下旬袁国电科环所属
北京朗新明环保科技有限公司
在 野高铝粉煤灰优化分解利用
技术冶 研究上取得重大技术突
破袁 顺利通过了国家轻金属质
量监督检验中心及国家炭黑质
量监督检验中心的检测认定遥

这项技术对于煤炭中的氧
化铝尧硅胶尧氧化铁提取率极高袁
所制备的氧化铝尧硅胶和氧化铁
均符合相关技术指标要求遥此次
创新性的技术突破袁 为项目的
深入推广奠定良好的基础袁具
有非常深远的环境效益和社会
效益遥 渊来源院北极星电力网冤

一尧10月份行情回顾
伦铜在 10 月基本持平袁 最高 8380

美元/吨袁最低 7670 美元/吨袁周末收盘
7750 美元/吨袁下跌 468 美元/吨遥 铜价
在 QE3 利好兑现后袁 出现冲高回落的
走势袁上旬和中旬回落较为缓慢袁下旬
在美元指数上涨和美股下跌的带动下袁
加速回落袁 至本月底铜价重回 QE3 推
出前的 7200-7800 美元/吨震荡区间
内遥 沪铜随伦铜下跌而走低袁月底收报
在 56860 元/吨袁下跌 2900 元/吨袁跌幅
小于伦铜袁两市比值回升到 7.3袁由于十
一长假影响成交量有所下滑遥

国内外公布的一系列经济指标表
明第一大经济体美国和第二大经济体
中国袁尽管经济形势总体好转袁但步伐
缓慢遥美国就业数据逐步向好袁失业率
达到 8%以下袁申请失业金人数缓步下
降袁非农就业增加并好于市场预期袁房
地产市场逐步缓慢袁PMI 数据连续 2
个月维持在荣枯线 50 以上袁但市场仍

然对美国野财长悬崖冶保持谨慎遥另外袁
中国三季度 GDP 同比增速 7.4%袁符
合市场预期曰 工业增加值同比增速
9.2%袁上个月为 8.9%袁扭转连续三个
月下滑趋势曰11 月中国官方 PMI 数据
和 10 月汇丰制造业指数稳步回升袁官
方 PMI 回升荣枯线 50 以上袁至 50.2袁
今年 8尧9 月份分别为 49.2 和 49.8遥 新
订单分别回升明显袁 企业去库存接近
尾声袁 但金属分项指标仍处于 50 以
下遥

10 月份袁 国内精铜现货贴水保持
在 100-200 元/吨袁较为稳定袁上期所
现货月升水不复存在曰 上期所库存和
LME 库存有所上升遥 据了解袁10 月份
精铜下游需求有所恢复遥 产量尧进口量
保持稳定遥

二尧影响因素
1尧宏观因素之美国就业数据向好袁

市场担忧缩减 QE3 规模袁野财政悬崖冶
临近遥 在就业数据向好的同时袁市场也

担忧美国野财政悬崖冶临近遥 小布什的
减税政策原应于 2011 年底结束袁 但金
融危机爆发后袁奥巴马总统被迫将小布
什政府的减税时间延长了两年袁此外袁
为了刺激消费袁 奥巴马宣布从 2011 年
起讲工资税从 6.2%下调至 4.2%袁 并出
台失业救助金计划袁政策周期为两年袁
也与 2013 年 1 月到期遥

2尧 国际市场之中国冶炼企业期待
明年冶炼精炼费用达到 80 美元/吨遥著
名国际咨询机构在报告中称袁下半年以
来袁铜冶炼加工费用已经走高袁低品位
杂质含量较高的现货铜精炼已经达到
每吨 100 美元/每磅 10 美分袁表明铜精
矿供应得到了很大的改善遥 随着新年
度铜加工费谈判的到来袁中国冶炼企业
期待获得较好的价格遥

3尧美国 CFTC 持仓由净多转为净
空遥 美国 CFTC 最新公布的 10 月 30
日 COMEX 铜非商业多头持仓 45589
手袁比上次数据减少 3205 手曰非商业空

头持仓 47883 手袁 比上次数据增加
5992 手袁净持仓由净多 6903 手转变为
净空 2294 手遥

三尧后市展望
从前述的情况来看袁铜价格回落的

主要原因是受到 QE3 利好兑现后袁缺
乏跟进利多因素支撑袁反过来由于美国
就业市场向好袁 而加剧担忧缩减 QE3
规模引发下跌遥 精铜矿供应改善以及
铜加工费的提高将对铜价产生压力遥
美国 CFTC 持仓非商业多空持仓合计
仍然较大袁可能进一步引发多头止损遥

随着中国铜产能的增加袁产量将会
继续保持增长的势头袁近期国内供应和
需求基本保持平稳袁不是主导价格波动
的主要因素遥 后期关注中国十八大后
的产业政策遥 关注美国
大选结果以及 野财政悬
崖冶的进展遥

渊供稿院申银万国期
货冤

近日袁数位国内多晶硅企业高管证实袁中国多晶
硅企业自 8 月份向中国商务部提交申诉袁要求对产自
欧盟的多晶硅实行野双反冶渊反补贴尧反倾销冤调查袁目
前已获得重大突破袁野立案程序已经启动袁对外公告也
即将出炉冶遥

野双反冶申诉由中国国内最大的四家多晶硅企业
共同发起袁分别是院江苏中能硅业尧江西赛维 LDK 光
伏硅科技尧洛阳中硅高科技尧重庆大全新能源遥2012 年
1-6 月袁 这四家企业总产量为 28484 吨袁 占据国内
36230 吨总产量的 79%遥

此前的 9 月 6 日袁欧盟委员会对原产于中国的晶
体硅光伏产品正式发起反倾销立案调查遥

来自欧盟的多晶硅冲击
中国有色金属工业协会硅业分会统计袁在 A 股上

市的 7 家多晶硅企业中已有 3 家停产遥 从全国来看袁
目前袁在已投产的 43 家多晶硅企业中袁仅剩下 7-8 家
企业尚在开工生产袁其余均已关闭生产线袁停产率超
过 80%遥

野遭遇十年所未有之困境遥 冶一位多晶硅企业高管
感慨袁由于受国外多晶硅倾销冲击袁国内多晶硅企业
处于停产和半停产状态袁由此导致库存增加野资金周
转困难冶银行信贷收紧尧对新项目不贷款袁甚至是对停
产企业收紧贷款袁由此波及行业过千亿投资尧影响上
万就业工人遥

上述多晶硅企业高管说袁2012 年以来欧盟国家的
光伏下游企业基本停产袁其原料 100%输出袁加上德国
瓦克的新生产线在 2011 年底前投产袁2012 年欧盟多
晶硅总产量会超过 2 万吨袁野多出的产量只能让中国
市场来消化冶遥

海关统计数据显示袁仅德国一国袁今年前九月出
口至中国的多晶硅总量达 16046.795 吨袁 超过去年欧
盟全年出口总量曰从价格上来看袁九月德国出口的价
格为 26.8 美元/千克袁 低于年初 35.5 美元/千克的价
格袁已降低 22.3%遥

根据四家企业提出的诉求袁此次涉及低价倾销的
欧盟多晶硅企业共有 11 家袁其中院德国 5 家袁意大利 4
家袁法国和西班牙各 1 家遥

提出追溯期
随着中国光伏产业的发展袁国内市场对太阳能级

多晶硅需求量不断攀升袁2008 年表观消费量为 16544
吨袁2011 年为 146131 吨袁四年内增幅高达 783%遥

野国内电池组件企业目前用量料不超过 1 万吨/
月袁目前提出申请的国家 4 家企业完全可以供应袁而这四家
企业同时也是全球十大多晶硅企业之一遥 冶前述光伏高管说遥

该高管举例袁 目前国内厂商提供给市场的价格在 17 美
元/千克袁而进口多晶硅总体平均价格在 26 美元/千克袁执行
的部分长单价格更高达 35-40 美元/千克遥 如果不是渊欧盟企
业冤 在现货市场倾销袁 国内企业完全可以与国外企业竞争袁
野纵使双反之后袁我们也不会提价袁仍然与国际价格并轨冶遥

有中国多晶硅企业高管认为袁 多晶硅价格从 2008 年最
高点 300 美元/千克袁下跌到目前的 17 美元/千克袁中国企业
功不可没袁野而且以低于 10%的国内市场占有率起步袁 实现
2011 年 50%左右的占有率冶袁企业要求的是公平竞争遥该高管
指袁 商务部通过调查也认可了企业的诉求袁野9 月份受理对欧
盟多晶硅的反倾销申请袁10 月份受理反补贴申请冶遥

渊来源院21 世纪经济报道冤

我国铜铝加工产业经过
一个时期的发展袁取得了一定
得成就袁但是与世界先进水平
还存在一定差距袁 主要是院第
一袁 产业化技术差距明显袁表
现在院 加工技术和工艺落后尧
产品的质量控制体系及质量
检测技术落后尧装备和工器具
的设计制造水平落后曰最核心
的差距是企业的自主创新能
力遥 现技术仍然是以跟踪尧仿
制尧 引进技术消化吸收为主袁
真正有自主知识产权的技术
少遥

第二袁技术落后导致高精
产品的研发严重滞后遥 长期以
来出口中低精度产品而进口
高精度产品的问题并没有根
本解决遥 吨产品出口创汇和吨
产品进口耗汇差价很大遥

第三袁装备水平不高制约
了产品制造技术发展遥 近些年
来我国铜铝加工装备的设计尧
制造水平逐步提升袁但总体上
讲与西方发达国家还有较大
差距遥

由于装备制造方面差距
明显袁我国高精铜尧铝加工产
品能力不足袁即使依靠进口使
装机水平有所提高袁对技术的
消化和掌握也显差距袁虽然通
过加大投资进口关键设备袁提
高了全行业装机水平袁但仍然
难生产高精度产品袁甚至产品
质量很差遥

我国铜铝加工产业面临的
严重困难

资源长期短缺
我国铜资源严重短缺是

长久问题袁我国电解铜产量已
居世界第一位袁但国内铜资源
供给率不足 25%遥 我国铝资源
的国外依存度也很高袁2011 年
进口铝土矿和氧化铝已占国
内市场份额的 47%遥

原料价格久高且不稳定袁
其他成本逐年上升

铜原料成本占铜材制造
成本的 85%以上袁 铜价居高不
下并且激烈变动对铜加工产
业的影响是十分严重的袁一方
面导致企业流动资金增多且
多变袁又导致市场供求关系发
生变化袁 影响铜材的应用开
发遥 电价是除原料外电解铝的
第二大成本要素袁目前中国原
铝的工业平均电价相当于国
外 原 铝 的 工 业 平 均 电 价 的
2.5~3 倍袁 其商品的市场竞争
力和生产企业的效益可想而
知遥

近些年来袁我国铜尧铝加
工产品加工费明显下降袁铜材
加工费从 5000~6000 元/吨降
到 4000 ~5000 元/吨 袁 再 到
3000~4000 元/吨袁 再到 2000~
3000 元/吨袁 许多企业已经感
到相当困难遥

过度投资导致产能过剩
近十年来袁高精铜铝板带

和大型工业铝型材一直是投资
热点袁 热连轧机组和大型铝材
挤压机的选购尧设计尧制造如火
如荼遥 高涨的投资热满足了市
场需要袁 促进了先进生产力建
设袁带动了产品升级尧装备水平
和产业集中度的提高袁 总体上
讲是积极的袁 但同时也带来了
产能过剩的潜在危机遥

科技规划实施难度大袁科
技投入在产业提升中显示度低

作为转变经济发展方式
的重要举措袁 未来一段时期袁
国家将大力发展战略性新兴
产业遥 目前袁国家已经明确优
先支持的七大产业是院节能环
保尧新一代信息技术尧生物工
程尧高端设备制造尧新能源尧新
材料尧 新能源汽车七大产业遥
这七大新兴产业与有色金属
密切相关袁铝尧铜及合金与航
空航天尧能源资源尧信息技术尧
交通运输尧重大装备制造等更
是关系重大袁铜尧铝加工业必
然会在新兴产业建设中迎来
新的发展机遇遥

目前袁无论国家还是行业袁
科技发展方向乃至项目都非常
明确遥 但进入野十二五冶快两年
时间袁 行业科技规划的落实仍
比较缓慢曰 虽然国家明显加大
了科技投入袁 但由于各方面的
问题袁 目前国家科技投入在产
业升级中的显示度并不高遥

渊来源院中国有色金属报冤

中国铜铝加工工业发展面临的挑战中
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查 渊上接第 1 版冤 四是明确了两个标准的起草袁

野洛铜冶 负责厚壁管超声探伤标准的起草尧
野漓佳公司冶 负责薄壁管超声探伤标准的起
草曰五是积极开展培训工作袁根据实际情况拟
在上海设立涡流探伤的培训点袁 在洛阳设立
超声波探伤的培训点袁 另外袁 考虑到地区因
素袁广东尧宝钛集团也有望设立培训点袁各培
训点定培训教师和考评员遥

最后袁与会代表一致表示袁新一届工作委
员会成立一年袁努力完成了多项工作袁并有一
定的成效袁会上交流的内容也证实了这一点遥

张光济主任在总结时也充分肯定了会议
交流的内容袁 是技术创新和经验积累的体现袁
相信对参会人员有一定的帮助和启发袁也希望
各位能够继续保持热情袁群策群力把无损技术
工作委员会的事情办的更好曰同时袁要求各位

对考核大纲和标准的制修订工作以及明年的
工作再作进一步的准备和探索袁在年会上进行
讨论袁把年会开好尧把明年的工作规划好袁使无
损检测技术委员会和无损检测工作明年再上
一个台阶遥

上海有色金属行业协会李耀明主任代
表协会作了发言袁他首先对组织和支持本次
交流会的漓佳金属有限公司表示了感谢袁他
说袁会议的举办尧参会人员的热情和交流发
言让其深受鼓舞袁并代表协会会长尧秘书长
表示院作为无损检测中心的挂靠单位袁上海
有色金属行业协会一定做好无损技术工作
委员会的配套工作袁 利用协会多项资源尧多
种渠道袁搞好宣传袁扩大影响袁协助技术工作
委员会为进一步推进无损检测工作作出贡
献遥


